

Pierre-François Chifflet, Charles Du Cange et les Bollandistes

CORRESPONDANCE

Fin connaisseur de l'hagiographie française, et franc-comtoise en particulier, le jésuite Pierre-François Chifflet (1592-1682) fut un précieux collaborateur des premiers bollandistes: il leur transmit quantité de copies de textes hagiographiques.

Curieux de tout ce qui touchait à l'histoire de France et de la Picardie, comme de l'Orient chrétien et de Byzance, Charles Du Cange (1610-1688) utilisa abondamment les premiers volumes des *Acta Sanctorum* pour la préparation de ses *Glossaires de la basse latinité et de la basse grécité*. Lui aussi s'employa à seconder les hagiographes d'Anvers, en particulier par ses dépouillements des manuscrits grecs de la bibliothèque de Colbert.

Les lettres ici éditées témoignent des échanges érudits entre les pionniers de l'œuvre bollandienne et les deux Français, tout autant que de leurs activités propres et de leur estime réciproque.

Bernard Joassart

Membre de la Société des Bollandistes depuis 1990, étudie plus particulièrement l'histoire du modernisme et celle du bollandisme. Il a entre autres publié *Hippolyte Delehaye. Hagiographie critique et modernisme*, dans la collection *Subsidia hagiographica* (2000), et les correspondances échangées entre Louis Duchesne, Friedrich von Hügel, Cuthbert Hamilton Turner, Jean Lebeuf et les Bollandistes, dans la collection *Tabularium hagiographicum* (2002, 2003).

Tabularium hagiographicum

Depuis la publication des *Vitae Patrum* d'Héribert Rosweyde (1607), l'hagiographie critique est devenue progressivement une discipline à part entière, illustrée par de grands érudits et enrichie de réalisations durables. Publier les archives de ces hagiographes, étudier leurs travaux et leurs projets, tel est le but de cette nouvelle collection.

Illustration de couverture

Lettre de Chifflet à Bolland, 7 oct. 1630 (Archives de la Société des Bollandistes)